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實力養成　靠淡江精神加值　國際貿易學系系友 （現為國際企業學系）臺

灣銀行副總經理 江士田  
專訪

 

我不是那種特別聰明的學生，我只知道讀書並沒有什麼竅門，就是密集地念，一

直複習。像當時比較困難的民法和憲法，我就邊念，邊把法條錄起來，睡覺前、起床

後都放著聽，再搭配讀書，這兩科都考得不錯。我很幸運，在大三就考上普考，國貿

系畢業以後的工作幾乎沒有和金融、貿易脫離，從一開始接觸進口，後來到農民銀行

國外部做外匯的業務，後來才陸續接觸到放款、企劃、資金調度各方面的東西，之後

到中信局更是接觸全面的銀行業務。因為我是從基層做起，職務的轉換上並沒有太多

適應上的困難。但我很感謝大學時的蔡曉畊老師，他當時是臺灣銀行國外部的副理

，因此我們的教材常有業界的實際範本，讓我後來一進到銀行，面對這些東西都很上

手，不致手忙腳亂。　

 

　我覺得學歷並不是最重要的，而是要保持終生學習的態度。任何工作，在職的學習

都比學校所學還重要，就像在銀行內工作所需的專業細節，學校是不太可能教你的。

而且，學習要知其然、更要知其所以然。比方說一張傳票，學會了它的格式，就可以

應付一般的工作。但是為什麼要開這些科目？借方從哪裡來？貸方從哪裡去？只要用

腦袋思考過，就不會輕易忘記，而且這些在職場上實用的東西，學會了，是會一輩子

都跟著你的。　

 

　像我在國外部工作的時候，每天早上上班前會去臺大語言中心上課，持續了好多年

。當時因為國內才剛剛開放觀光不久，出國是很不得了的事，出國受訓也一定要考試

。雖然我的專業科目並沒有考得很好，但2次考試都因為英語成績到達一定的標準

，而獲得去國外進修的機會。　

 

　我也鼓勵同學不要把自己封閉起來，有機會的話多參與一些活動！我在每個年齡階

段都會培養不同的興趣，例如釣魚、爬山，有一陣子我很喜歡游泳，每天都去晨泳

，還橫跨過2次日月潭！倘若人只有一種嗜好，生活會很枯燥，要隨時保持一顆好奇

的心！尤其生活上的事情一定要學著去做，哲學家杜威博士說，「最好的學習來自生

活，不管功課再好，你還是要過日子。」像吃飯這件事，不要想說我就外面買個便當

吃就好，有時候自己動動手，實際去做過以後，必會學到不一樣的經驗。　

 

　淡江的學生可能會覺得學歷上差人一截，但只要你腳踏實地，做事比別人多想一點

、多做一點，培養真正的實力，雖然可能手上的這張門票跟別人有點差距，但是時間



久了，老闆一定看得見有用心做事的人。我鼓勵大家，有基本的學歷，加上你的經驗

，再擁有用心的態度，盡力去做，其他就交給上帝吧！（文／李又如整理、攝影／羅

廣群）
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